

## Entwurf zur Besprechung im Hauptausschuss: (Stand: 28.10.19)

### Sitzungsfolge Stadtrat zum Haushalt:

1. Einbringung erster Entwurf Verwaltungs- und Vermögenshaushalt am 07.11.2019
2. Vollständiger Haushaltsentwurf am **12.12.2019** (ggf. vorzuverlegen auf den **05.12.2019**)
3. Haushaltsbeschluss im Januar- Stadtrat, Termin noch offen

### Ausschussberatungen:

Gemeinsame Ausschüsse jeweils einmal zwischen den Stadträten. Werden häufigere Beratungen gewünscht? Soll inhaltlich strukturiert werden (z. B. Sitzung 1 Bauamt und Kämmerei, Sitzung 2 Hauptamt und Ordnungsamt)?

### Fraktionssitzungen / Klausurtagungen:

Der Bürgermeister wird auf Nachfrage der Fraktionen gerne auch im Rahmen von Fraktionssitzungen oder Klausurtagungen verwaltungsseitige Unterstützung anbieten. Je nach Inhalt und Termin wird er das selbst oder durch Mitarbeiter der Verwaltung absichern.

### Öffentliche Haushaltsdebatte:

#### 1. Redebeiträge

Am 07.11.2019 wird es seitens der Verwaltung einführende Erläuterungen zum gleichzeitig zu übergebenden Entwurf des Verwaltungs- und Vermögenshaushalts geben. Für Statements der Fraktionen zu diesem Entwurf ist es dann zu früh, zu den selbst eingebrachten Vorschlägen und / oder für die Fraktion wichtigen Vorhaben könnte Redezeit vereinbart werden.

Die Haushaltsrede des Bürgermeisters ist für die zweite Haushaltssitzung geplant. Hier würden die Haushaltsreden der Fraktionen dann gut passen oder auch zur dritten Haushaltssitzung. In der dritten Haushaltssitzung könnten dann die abschließenden Statements erfolgen.

#### 2. Öffentlichkeitsarbeit

Der politische Willensbildungsprozess in der Haushaltsdiskussion wird für die Schmöllner besser nachvollziehbar, wenn wir gute Öffentlichkeitsarbeit machen. Vorschlag wäre daher, dass wir nach der ersten Haushaltssitzung eine gemeinsame Erklärung auf den Internet- Seiten der Stadt veröffentlichen und auch der Presse übergeben. Nach einer gemeinsamen Einleitung könnten die Fraktionen mit dem gleichen Platzangebot in der Erklärung ihre eigenen Schwerpunkte benennen. So hätten die Bürger die Möglichkeit, einen Überblick über die für die Fraktionen

zentralen Politikfelder zu bekommen. Vor oder nach der dritten Haushaltssitzung könnten die Fraktionen in gleicher Form die Debatte mit einem Überblick abschließen, welche „Herzens- Projekte“ durchgesetzt werden konnten und welche Kompromisse mit anderen Fraktionen geschlossen wurden.

#### Beschlussfassung:

Nachdem alle Ausschüsse, Klausuren und Fraktionssitzungen stattgefunden haben, wäre es sinnvoll, wenn der Hauptausschuss oder ein gemeinsamer Ausschuss die Ergebnisse zusammenführt. Sofern in der beschließenden Stadtratssitzung noch Änderungsanträge erfolgreich sind, die sich auf die Haushaltssatzung auswirken, braucht die Kämmerei eine Pause. Die Haushaltssatzung kann rechtswirksam nur beschlossen werden, wenn die Stadträte die Zahlen in der Satzung schriftlich vor Augen haben. Daher müssen in der Pause die Änderungen durchgerechnet werden. Anschließend kann den Stadträten die neuen Summen diktiert werden, so dass ihnen schriftlich die richtige Haushaltssatzung vorliegt.